



WOMEN AFROBASKET *News*

TRIMESTRIEL D'INFORMATIONS SUR LE BASKETBALL FEMININ EN AFRIQUE

N°35 OCTOBRE-NOVEMBRE-DÉCEMBRE 2020

FIBA

We Are Basketball

2020

BASKETBALL
AFRICA LEAGUE



FIBA AFRIQUE

SIÈGE

ABIDJAN - CÔTE D'IVOIRE
01 BP 4482 Abidjan 01
Boulevard De Gaulle,
Face à la Piscine d'Etat
de Treichville
Tel.: +225 21 598 144
Fax.: +225 21 598 145
Email: info-
africa@fiba.basketball

BUREAU DU CAIRE / EGYPTE
10, RUE 26 JUILLET, LE CAIRE
Tel.: +202 23 910 292,
Fax.: +202 23 933 600
officecaire@fiba.basket-
ball

Web site:

www.fiba.basketball/africa

Edition:

Cellule Communication -
FIBA Afrique

Crédit Images:

FIBA Afrique / FIBA

Flashage et Impression
(Le Caire - Egypte)

L'EGYPTE SACREE CHAMPIONNE DE LA FIBA U18 WOMEN'S AFRICAN CHAMPIONSHIP 2020



L'Egypte, hôte du tournoi, a décroché mercredi 09 Décembre 2020 son deuxième sacre continental à la FIBA U18 Women's Championship en renver-

points, auxquels elle a ajouté 4 rebonds. Sous son impulsion, les africaines du nord ont infligé au Mali sa première

2010 au Caire également, aura marqué les esprits par sa combativité. Pour rappel, elle s'était inclinée à deux reprises contre le Mali et une fois contre le Sénégal dans la phase de groupe.



L'ailière-forte égyptienne Aya Elfiky a capté 10 rebonds et 8 points, sa coéquipière Farida Mossad en a ajouté 10 points pour les nouvelles championnes d'Afrique.

Yara Hussein a été désignée MVP du tournoi. Elle est accompagnée dans le "5 majeur" du tournoi par sa coéquipière Hager Yassine, les Maliennes Diouma Berthe (Mali) et Diarrah Sissoko (Mali), ainsi que par la Sénégalaise Khadija Faye.

En s'emparant des deux premières places du podium, l'Égypte et le Mali ont obtenu leur qualification pour la Coupe du Monde Féminine U19 FIBA 2021.

sant en finale le Mali, champion en titre, sur le score de 68 - 63.

L'égyptienne Hager Yassine a été la meilleure marqueuse de son équipe avec 27

défaite dans cette compétition depuis la finale de l'édition 2012 à Dakar (Sénégal).

L'Égypte, dont le précédent titre date de

Pour son retour dans une compétition à laquelle il n'avait plus participé depuis 2012, le Sénégal termine au 3e rang.

QUI SONT LES FUTURES STARS DU BASKETBALL FEMININ ?



Le mot 'talentueux' à lui seul ne suffit pas à décrire la nouvelle génération du basket féminin africain. Les futures stars du continent sont talentueuses, douées et à en juger par leurs performances dans les différentes compétitions de FIBA Afrique, elles sont un cadeau pour chacune de leurs équipes nationales respectives.

Toutes entre 17 et 21 ans, elles ont représenté leurs pays au moins une fois sur la scène internationale. Les scouts internationaux, des universités américaines et des clubs européens n'ont pas hésité à leur donner une chance de changer leur vie. Qui sont donc ces prometteuses africaines du basket féminin africain ?

Chanaya Pinto (20 ans), Mozambique

La joueuse de 1.86m a participé au Championnat d'Afrique féminin U16 en 2015, conduisant son pays jusqu'au 4e rang. Actuellement, Pinto joue pour Northwest Florida State College où elle a bouclé sa première saison avec des moyennes de 13.9 points, 8.3 rebonds et 2.8 assists par match.

Sara Caetano (17 ans), Angola

Certaines personnes voient en Caetano le plus beau talent angolais de ces dernières années. Meilleure marqueuse du Championnat d'Afrique féminin U16 FIBA, elle a été élue MVP du camp Basketball Without Borders de l'an dernier à Dakar.

Joseana Vaz (20 ans), Cap-Vert

Vaz incarne le renouveau du basket féminin cap-verdien. Agressive des deux côtés du terrain, la basketteuse de 20 ans évoluant actuellement dans le club portugais de CAB Madeira semble être taillée pour remplacer un jour la leader Jade Leitao. Vaz a fini seconde meilleure marqueuse du FIBA Women's AfroBasket 2019 avec une moyenne de 15 points.

Alexia Dizeko (19 ans), Angola

La verve offensive de Dizeko est l'une des raisons qui ont permis à l'Angola de décrocher la 3e place du Championnat d'Afrique féminin U18 FIBA 2018.

Rapide et agressive en pénétration, la jeune fille de 19 ans a tourné à 7,2 points et 2,4 rebonds de moyenne à la FIBA Women's AfroBasket 2019.

Yara Hussein (18 ans), Egypte

MVP du Championnat d'Afrique Féminin U18 FIBA 2020. Hussein a été au centre de l'impressionnant succès obtenu de l'Egypte au récent Championnat d'Afrique Féminin U18 FIBA 2020 face au Mali. Sur l'ensemble du tournoi, elle a capté 56 rebonds, tout en tournant avec une moyenne de 9.4 points par match. La défense et l'agressivité offensive de l'intérieure de 18 ans a donné à l'Égypte une nouvelle dimension qui lui a permis de renverser d'exceptionnelles Maliennes.

Bella Murekatete (20 ans), Rwanda

Élue dans le "5 majeur" du Championnat d'Afrique féminin U18 FIBA 2018, Murekatete a affiché un double-double de moyenne, avec 17 points et 14 rebonds, dans la conquête d'un 4e rang historique pour le Rwanda. Cette intérieure de 1.96m est pressentie comme la future leader de l'équipe nationale du Rwanda. Murekatete porte actuellement le maillot de l'Université de Washington State."

Meral Abdelgawad (21 ans), Égypte

Il y a trois ans, dans le cadre de la Coupe du Monde féminine U19 FIBA, Abdelgawad a terminé 2e meilleure marqueuse avec 17.4 points de moyenne par match, soit seulement un petit point de moins que la MVP Maria Vadeeva. Pour cette distributrice rapide et aux nerfs solides, le futur s'annonce très prometteur en sélection égyptienne. Abdelgawad joue à l'Université du Western Kentucky.

Khadija Faye (18 ans), Sénégal

Elue sans surprise dans le 5 majeur du tournoi, l'intérieure sénégalaise de 1.92 m a réalisé un bon tournoi malgré la défaite en finale. Auteure de 11.3 points, 10, 5 rebonds, 2 contres et 0.8 passes décisives en moyenne dans ce tournoi et top performer lors du match Sénégal/Egypte avec 14 points et 15 rebonds, l'intérieure sénégalaise est ainsi ré-

compensée pour son tournoi. Elle évolue actuellement en NCAA à Texas Tech University (États-Unis).

Berthe Diouma (18 ans), Mali

La championne d'Afrique U16 avec le Mali en 2017, a mis 33 points lors de la victoire (68-55) contre l'Egypte dans le Championnat d'Afrique Féminin U18 FIBA 2020. L'arrière de 1m77 évoluant actuellement à l'AS Commune VI au Mali compte assurément parmi les grands espoirs du basket-ball féminin de son pays.



Yara Hussein MVP FIBA U18 WOMEN AFRICAN CHAMPIONSHIP 2020

SHOLA SHOMALA, DEOLINDA NGULELA EXHORTENT LES FEMMES A COACHER



Lorsqu'on évoque les récents bons résultats du Nigéria aux niveaux continental et mondial, le nom de Shola Shomala, capitaine de l'équipe sacrée championne d'Afrique pour la toute 1re fois en 2003, revient fréquemment.

Désormais assistante-coach de Otis Hughley en sélection nationale, elle dit avec fierté que sa mission ne sera pas accomplie tant que davantage de femmes ne relèvent le défi de coacher en Afrique.

"Après l'expérience de 2003, je me suis dit que le mieux à faire était de m'impliquer à ma manière pour le développement du basket. Je ressentais le besoin d'aider à motiver les joueuses et de partager mes connaissances avec elles, afin qu'elles puissent réaliser leurs rêves," note-t-elle.

Selon elle, le plus grand défi des femmes désireuses de devenir coach est de trouver des plateformes adéquates pour se développer et acquérir de l'expérience.

Comme coach du club local de First Deepwater, Shomala a fait le plein de confiance en 2017 avec son équipe qui avait terminé au second rang du championnat national.

"Cela m'a conforté dans l'idée que les femmes peuvent avoir du succès tant sur le terrain que sur le banc de touche. Ça a renforcé ma conviction que nous pouvons faire une différence."

Aujourd'hui, Shomala fait partie du cercle plutôt exclusif des femmes ayant remporté le FIBA Women's AfroBasket à la fois comme joueuse et

comme coach.

"Je me réjouis de voir des femmes, dans le futur, coacher à tous les niveaux d'âge, en clubs et en sélections nationales. Elles doivent toutefois comprendre que cela ne se fera pas tout seul, qu'il leur faudra travailler extrêmement dur avant de se voir confier de telles responsabilités."

Tout comme Shomala, Deolinda Ngulela ne cesse d'inciter les anciennes joueuses à sortir de leur retraite pour se lancer un nouveau défi sportif. L'ancienne capitaine de la sélection nationale mozambicaine durant plus d'une décennie (2003-2015), a choisi de consacrer toute son énergie pour inspirer les femmes à devenir coaches, dans son pays et sur tout le continent.

Ngulela est actuellement une des assistants coaches du Mozambique et dans ses nouvelles fonctions, elle a participé à deux éditions consécutives du FIBA AfroBasket, au Mali en 2017 et au Sénégal l'an dernier.

" J'ai choisi de me lancer complètement dans le job de coach. Ainsi je pouvais continuer à faire du basket, d'une manière différente."

Dans un entretien exclusif accordé à FIBA.basketball, elle dit : **"C'est une grande responsabilité, mais aussi un sacré défi. Je sais les efforts à consentir en tant que joueuse et je veux maintenant voir comment devenir une coach à succès. Le travail ne me fait pas peur."**

Connue pour son excellence et son soin des détails comme joueuse, elle entend appliquer les

mêmes qualités pour réaliser son rêve de devenir un jour la coach de l'équipe nationale du Mozambique. Elle sait que la route sera longue, mais elle ne se laisse pas intimider.

"Coacher la sélection nationale serait la réalisation d'un rêve. Je ne sais pas quand cela arrivera, mais ça se fera."

Les souhaits de Shola et Ngulela de voir plus de femmes embrasser le métier de coach deviennent de plus en plus une réalité puisque depuis le mois de novembre 2020, N'Garsanet est devenue la première ancienne joueuse née en Afrique à être nommée coach principal d'une équipe nationale du continent. Agée de 37 ans, Christelle N'Garsanet a représenté son pays dans des tournois continentaux jeunes et porté le maillot de la sélection senior à l'occasion des éditions 2009 et 2011 du FIBA Women's AfroBasket. Après une brève carrière de joueuse professionnelle en Europe et en WNBA, elle a entamé celle de coach. Elle est actuellement l'une des assistants-coachs de la Southern Illinois University, une université NCAA de Division 1.

Avec leur nouveau rôle de coach, elles constituent des figures marquantes du basket féminin africain et rêvent de conquérir l'Afrique.

LES JOUEUSES LES PLUS MARQUANTES DE LA DECENNIE



Le basket féminin africain a énormément progressé au cours de la dernière décennie.

Afin de rendre hommage aux joueuses les plus emblématiques de cette période, l'équipe éditoriale de FIBA Afrique a établi une liste comprenant douze femmes issues de huit pays différents qui ont joué un rôle prépondérant dans l'essor du basket féminin en Afrique.

Les critères pris en considération étaient les contributions, au cours de la dernière décennie, tant en sélection nationale que lors des compétitions mondiales et continentales FIBA. Voici, sans ordre particulier, notre 'Équipe de la décennie'.

Leia Dongue, Mozambique

Imaginez-vous une joueuse qui n'a jamais eu des moyennes inférieures à 13 points et 7 rebonds par match depuis plus de 10 ans dans les tournois majeurs mondiaux et continentaux. Aujourd'hui âgée de 29 ans, elle ne cesse de s'illustrer avec des clubs européens. Dongue affiche désormais des moyennes de 15.5 points et 8.45 rebonds par match sur l'ensemble des cinq éditions du FIBA Women's AfroBasket auxquelles elle a pris part depuis 2011.

Nacissela Mauricio, Angola

Compétitrice infatigable, elle incarne le basket féminin angolais depuis de nombreuses années. 'Naci', comme on la surnomme, a aidé son pays à conquérir deux titres consécutifs au FIBA Women's AfroBasket, en 2011 et 2013. Au sommet de son art durant cette décennie, l'aînière de 1.84m est la seule Africaine à avoir remporté deux titres de MVP du FIBA Women's AfroBasket entre 2010 et 2020.

Astou Traoré, Sénégal

Shooteuse hors pair, Traoré et sa ténacité sont les raisons principales des récents belles prestations du Sénégal, titre continental à l'appui.

Et même si les Sénégalaises n'ont remporté qu'une seule fois le titre continental (2015) et pris le second rang trois fois (2011, 2017 et 2019), les performances de Traoré sont irréprochables, avec notamment un titre de MVP au FIBA Women's AfroBasket 2017 à Bamako (Mali).

Traoré, qui a participé à deux éditions de la Coupe

du Monde Féminine FIBA (2010 et 2018) et aux JO de Rio 2016, a tourné avec une moyenne 12.9 points par match lors de ces trois événements.

Ezinne Kalu, Nigeria

Arrivée quasiment inconnue dans l'Hexagone, elle est rentrée au pays avec un statut de leader de sa sélection. En quatre ans avec le maillot des 'D'Tigresses', Kalu a permis à son pays de gagner deux titres continentaux.

MVP du dernier tournoi continental, l'arrière-shooteuse est entrée dans les livres d'histoire avec son équipe nationale, devenue la première nation africaine à atteindre le second tour de la Coupe du Monde Féminine FIBA, en Espagne en 2018.

Meiya Tirera, Mali

Solide en défense et efficace en attaque, celle qui a participé aux JO de Beijing en 2008 a plus de dix en sélection nationale et aider son pays à atteindre à trois reprises de la dernière marche du podium du FIBA Women's AfroBasket.

Tirera a conduit l'InterClube de Luanda vers le titre au FIBA ACCW 2013, se faisant au passage élire dans le "5 majeur" de la compétition organisée à Meknès (Maroc).

Ramses Lonlack, Cameroun

Les fans de la Memphis University la surnommaient la 'African Queen' (la reine africaine), et lorsque le Cameroun a accueilli le FIBA Women's AfroBasket 2015, elle est devenue la 'Cameroonian Goddess' (la déesse camerounaise). Éluée dans le "5 majeur" du tournoi, Lonlack avait permis au Cameroun d'atteindre la finale sans perdre le moindre match.

Mame Marie Sy, Sénégal

Sy est le genre de joueuses que tout coach rêve d'avoir dans son équipe. Infatigable, agressive des deux côtés du terrain, elle incarne à elle seule la combativité du Sénégal au cours des dix dernières années.

L'aînière-forte de 1.90m a remporté deux titres continentaux avec le Sénégal, ne manquant aucune compétition internationale tout en jouant professionnellement en France. Elle compte six participations au FIBA Women's AfroBasket depuis 2009.

Soraia Deghady, Égypte

Ayant fait ses premiers pas sur la scène internationale au Championnat d'Afrique Féminin U16 FIBA 2011, elle a réalisé un de ses rêves l'année suivante en contribuant à la 3e place de l'Égypte au Championnat d'Afrique Féminin U18 FIBA à Dakar (Sénégal). Deghady a joué un rôle déterminant dans la popularisation du basket féminin en Égypte. Que ce soit en 3x3 ou en 5x5, elle s'illustre à chaque fois avec ses passes à l'aveugle et sa redoutable adresse à longue distance.

Géraldine Robert, Gabon

Lorsque Robert, basée en France, est retournée au Gabon il y a cinq ans pour sa première apparition majeure en équipe nationale, elle a écrit l'histoire.

Robert a en effet aidé son pays à se qualifier pour la compétition continentale, une première depuis 2005. Sa place dans le "5 majeur" et 23 points et 14 rebonds ont ouvert les portes de la phase finale du FIBA Women's AfroBasket 2015 au Cameroun.

Italee Lucas, Angola

Depuis ses débuts en 2017, Lucas n'a pas encore permis à l'Angola de remonter sur le podium de la compétition continentale, mais son succès avec son club d'InterClube est indéniable.

Nommée MVP de la FIBA ACCW 2013, Lucas, qui a gagné à trois reprises cette même compétition, est devenue la joueuse la plus emblématique de son pays au cours des dernières années.

Evelyn Akhator, Nigeria

Sans aucun doute l'une des raisons principales qui expliquent les deux titres continentaux (2017 et 2019) gagnés par le Nigeria.

Lors de ses deux apparitions au FIBA Women's AfroBasket, l'ancienne joueuse de la University of Kentucky a été élue les deux fois dans le "5 majeur".

Naignouma Coulibaly, Mali

Remarquable au rebond et intimidante en défense, l'intérieure de 1.91m a eu un énorme impact sur les belles performances du Mali. Elle a été nommée deux fois dans le "5 majeur" du FIBA Women's AfroBasket (2013 et 2017).